

Damian MOORE

*Ethnicité et politiques urbaines :
approche comparative en France et en Grande-Bretagne.
Le cas des populations issues de l'immigration*

RESUME DE LA THESE

Pour décrire des processus d'assignation catégorielle et d'organisation des relations sociales à partir de différences culturelles présumées essentielles, les sciences sociales anglo-américaines disposent depuis plus de vingt ans d'un concept : celui d'*ethnicity*. Le mot est en France porteur de fantasmes liés à l'image repoussoir d'un dit 'modèle britannique' qui promeut l'existence des groupes ethniques et leur constitution en forces politiques au sein de la Nation. Il évoque irrésistiblement le spectre d'un 'communautarisme ethnique' en tout opposé à la tradition nationale française qui fonde la démocratie sur le lien direct, non médiatisé par des groupes, entre le citoyen et l'Etat. Nombre de chercheurs et de responsables de politiques publiques en concluent que la notion 'typiquement américaine ou britannique' d'ethnicité ne serait pas transposable à la situation française. Notre travail de recherche s'inscrit en rupture par rapport à cette affirmation. Dans le but de questionner l'approche décrite ci-dessus, nous avons choisi d'observer et d'analyser, dans les quartiers défavorisés des villes de Marseille et Manchester, la vie professionnelle quotidienne d'acteurs de politiques publiques de développement social urbain en situation de gestion de l'ethnicité. Cet angle d'attaque nous semble être pertinent, notamment car les pouvoirs publics en charge des politiques urbaines en France et en Grande-Bretagne sont régulièrement confrontés à une ethnicisation des rapports sociaux. Nous verrons qu'au-delà d'une commande publique fermée à la différence culturelle, les pouvoirs publics responsables des dispositifs liés à la politique de la ville en France inventent quotidiennement des modalités de médiation avec les minorités ethniques souvent comparables aux mesures en vigueur en Grande-Bretagne.

*Ethnicity and urban policies :
a comparative approach in France and Great-Britain.*

In order to describe cultural assignation processes and organisation of social relations based on supposed essential cultural differences, social sciences in Great-Britain and the United States have been using, for the past twenty years, the concept of ethnicity. This word, in France, tends to carry fear linked to the so-called 'british model' that puts forward the existence of ethnic groups and their constitution into political forces inside the Nation. It also puts forward the spectre of 'ethnic communities' which goes against the french national tradition and the conception of democracy based on a direct link between the citizen and the state, without the mediation of a group. In France, a high number of research workers and policy makers tend to consider that the 'typically british or american' concept of ethnicity does not apply to the french situation. Our research goes against this idea. In order to put this approach into question, we have observed and analysed policy makers and social workers, in inner city areas of Marseille and Manchester, confronted to situations with racial and ethnic dimensions. This approach enables us to put forward the fact that public authorities in charge of urban policies in France, behind a formal speech that ignores cultural differences, invent modes of mediation with ethnic minorities that are close to policies that are elaborated in Great-Britain.

CURRICULUM VITAE

Damian Moore

e- mail : damian.moore@wanadoo.fr

PARCOURS UNIVERSITAIRE

- Docteur de l'université de droit, d'économie et des sciences d'Aix-Marseille en science politique (Institut d'Etudes Politiques d'Aix-en-Provence). Mention Très honorable, avec félicitations du Jury. Thèse soutenue publiquement le 12 juillet 2000.
Sujet : "Ethnicité et politiques urbaines. Approche comparative en France et en Grande-Bretagne. Le cas des populations issues de l'immigration".
Composition du jury : Jocelyne Cesari (chargée de recherche au CNRS, directrice de thèse), Marco Martiniello (chercheur qualifié FNRS, maître de conférence à la faculté de droit et de science politique, université de Liège), John Crowley (chargé de recherche à la FNSP), Michel Camau (professeur de science politique à l'Université d'Aix-Marseille), Gilles Massardier (maître de conférences en science politique à l'IEP d'Aix-en-Provence).
- DEA (Diplôme d'Etudes Approfondies) en science politique comparative à l'université de droit, d'économie et des sciences d'Aix-Marseille (Institut d'Etudes Politiques d'Aix-en-Provence) en septembre 1995.
- Diplôme de l'Institut d'Etudes Politiques de Toulouse en juin 1994.
- Baccalauréat série C (mathématiques, sciences physiques), mention Assez Bien, Lycée Bellevue à Toulouse, juin 1990.

PUBLICATIONS SCIENTIFIQUES

- *Ethnicité et politique de la ville en France et en Grande-Bretagne*, L'Harmattan, coll 'Sécurité et Société', Paris, 2001, 320 pages. (Préface de Jean-Louis Loubet Del Bayle).
- 'Les Motivé-e-s : l'émergence de nouveaux acteurs au sein de l'espace politique local ?', in *Migrations Société* Vol. 13, n°77, septembre-octobre 2001, pp 79-86.
- 'Les politiques de développement social urbain et la gestion de l'éthnicité en France et en Grande-Bretagne', in *Hommes et Migrations* n° 1232, juillet-août 2001, pp 91-97.
- 'Marseille : Institutional Links with Ethnic Minorities and the French Republican Model', in *Multicultural Policies and modes of Citizenship in European Cities*, Alisdair Rogers and Jean Tillie (eds), Ashgate, Aldershot, 2001, pp 123-141.

AUTRES EXPERIENCES

- Lauréat du concours 'Attaché Territorial' (fonction publique territoriale catégorie A) en 1995.
- Responsable adjoint du service insertion du Conseil Général de la Haute-Garonne (Direction de la Solidarité Départementale) de septembre 1996 à septembre 2001.
- Chargé de mission 'affaires sociales et culturelles' au Conseil Economique et Social de la Région Midi-Pyrénées depuis le 3 septembre 2001.
- Chargé de cours à l'Institut d'Etudes Politiques de Toulouse (séminaire intitulé 'sociologie urbaine et politique de la ville' dans le DESS 'sécurité, police et société' dirigé par François Dieu), année universitaire 2001-2002.

COMPETENCES LINGUISTIQUES

- Bilingue Français-Anglais.
- Espagnol : lu et parlé.